

EL INDEPENDIENTE

Toda la correpondencia deberá ser dirigida al Director de este diario,

don M. S. Casal,

Apartado n.º 391

San José

Sinfonía Electoral

(Larghetto)

Decíamos que Ud. no ha leído los artículos publicados en "El Independiente" porque á raíz de salidos éstos, en los cuales se hacía á don Rafael Iglesias el cargo más grande que contra su gobierno formularse puede, usted motejaba nuestro periódico con el apodo de "civilistón" y se negaba á creer en la sinceridad de nuestra prédica por el abstencionismo.

Pero usted no ha leído esos artículos porque, ocupado en una política personalista, todo lo que no se refiera al santo de su devoción, le cae lo mismo que un moscón en medio de dos enamorados, ó que un recado en lo más fervoroso de una plegaria. A lo sumo se volverá para contestar:

"Dulcinea del Toboso es la más hermosa y acabada doncella de cuantas hay en el universo, y quien lo niegue es un follón y un malandrín que tendrá que probar el furor de mi tajante espada."

Y he aquí—entre muchas—una de las razones por que "El Independiente" rehusa entrar de lleno en la trifulca política y desea que sus numerosos lectores permanezcan alejados de ella hasta que sea tiempo, porque aspirando—y tal ha de ser la aspiración de todo periódico serio—á sembrar ideas, desea que el terreno esté en disposición de recibir la semilla, no convertido en campo de batalla, y que los ánimos estén serenos para escuchar, no hirviendo de pasión y de ira como consecuencia de la lucha.

Hay otra razón que nos mantiene alejados del combate que prematuramente se quiere trabar, y es que nuestro criterio se resiste á aceptar ese modo de hacer política que comienza por elegir un candidato; ese modo de formar partidos, no al calor de una idea sino en torno de un hombre. Creemos esto un resabio perpetuado á través de los siglos de aquel cesarismo en el cual parecen profetizados todos los errores políticos de nuestra raza y que llevó á los hombres hasta la abyección de adorar á sus gobernantes.

En una República, querida ídem, la elección de Presidente debe interesarnos menos que la del Congreso, si es que efectivamente éste ha de legislar y el otro ejecutar. Poner todos los ojos en la designación del jefe del Poder Ejecutivo, y descuidar la composición de la Cámara, dejando este asunto á las intriguillas electorales de última hora, es poner en gran riesgo lo que en materia de republicanismo práctico se ha avanzado en los últimos años. Seguir viendo en el presidente el mesías que ha de salvar el país, aun sin el concurso de este último, es perpetuar á sabiendas el más grave de nuestros errores políticos.

Por estas razones y por otras que largamente han sido expuestas, razones de índole social ó económica, este periódico ha aconsejado al pueblo que se abstenga por ahora de enrolarse en ninguno de los bandos contendientes. Que nuestro consejo es sano y que corresponde al deseo casi unánime del pueblo, lo está diciendo la gran aceptación que este diario tiene en los mejores elementos del país y el aplauso con que sus artículos son leídos; que la campaña de ustedes es prematura lo confiesan en voz baja hasta personajes influyentes del ricardismo; y sin embargo usted se permite hacer á

nuestras indicaciones un calificativo que nuestra pluma se resiste á escribir, pero que es preciso hacerlo para no dejarlo pasar sin el debido correctivo. Dice usted que nosotros predicamos "el evangelio indigno de la abstención". Evangelio indigno! Amiga: bien se conoce que el ricardismo le tiene sorbido el seso cuando se ha atrivido á juntar esos dos vocablos. Porque la palabra Evangelio tiene un significado alto y sublime del cual no es posible desligarla sin cometer una profanación. La cometió Zolá al titular "Los cuatro evangelios" sus cuatro últimas novelas; pero la de usted, permítame decirle que "bate el record", y mucho más si se considera que el Director de hecho de "La República" es un cristiano. Bien se comprende que ése ha sido un "lapsus calami currentis et calentis", pero él viene á probar una vez más que no hay que dejarse llevar mucho por la pasión de la política personalista.

Seréense, pues, y permítame suscribirse su amigo.

C. I. M.

Cómo se forman las adhesiones

(CONTINUACIÓN)

Por allá encontramos una persona que en efecto era considerada como de las principales. ¿Y ahora cómo te las compones, Pancho?

—La cosa es muy sencilla, mira: Señor don Gumercindo, dijo, acercándose á ese caballero y en voz muy baja. Vengo á consultarle un asunto de grave trascendencia para la República. Vea Ud. esta protesta; Ud. con sus luces conoce perfectamente que con esto se prepara una gran transformación de la que Ud. debe ser una de las almas como en otras ocasiones. Se hace necesario que su nombre figure aquí, porque entonces no habrá sino enseñarlo para que todos firmen disputándose el altísimo honor de hacerlo al lado del nombre de Ud.

El hombre se retorció los bigotes y una sonrisilla de satisfacción vagaba por su semblante, al oír tantas alabanzas. Ni vió siquiera el papel, cogió la pluma, se levantó el sombrero, botó algo que le caí torbaba en la garganta y empezó á querer poner su nombre que á remiendos pudo concluirlo después de un cuarto de hora. Entregó la pluma y se alejó con mucha importancia con las manos en los bolsillos de la chaqueta, porque no sé si el lector ha advertido que la manera de diferenciar á los importantes de los que no lo son, consiste en fijarse que los primeros llevan las manos en los bolsillos de la chaqueta y los segundos en los del pantalón.

Pero la precosepeya que se gastaba don Gumercindo para caminar después de haber honrado con su firma el papel, era tan cursi, que yo me desternillaba de risa, y me ha atacado tal dolor de estómago que por ello tengo que suplicar á Paco deje la recogida de firmas para mañana que continuaremos desde las 6 a. m.

Nariz del Diablo.

Encauzamos la liza.

—o—

Se nos saca airoso.

Hace algún tiempo venía nuestro colega "La República" dando palos de ciego á todo el mundo, y en momentos de paroxismo llegó hasta á gritar con gran estupor de los transeúntes: "Delenda est Costa Rica." Pedía la ruina, la desaparición eterna de esta perla en que abrimos los ojos á la vida, y decía:

"Pero si el pueblo de Costa Rica no responde al llamamiento; si no quiere á ese hombre virtuoso del Foro, del Estrado, de la Política, de la Agricultura,...

entonces que el Poás erupite toda su lava y lo sepulte, ó que los océanos se junten y lo ahoguen, ó que los sacristanes se lo cojan y lo embrutescan y lo esquilén, ó que un culebrón le ponga el trague, ó que un Anderson cualquiera venga con los yanquis y lo barra y lo arrincone en las selvas de Gustano, donde merezca vivir—salvaje—y sólo tapadas con una hoja de higuera las impúdicas vergüenzas!"

Lo anterior lo puso algún guasón en solfa con la siguiente anotación: Tutti, fortissimo, martellato e taconeato, con el pelo sgreñato, e con una furia comme quelle d'Orlando.

Después vino el Licdo. Aguilar Barquero y en la primera reunión para tratar de la candidatura ricardista, dijo muy alto, levantando los puños: "Nuestro partido será un partido de orden y de respeto á la ley; pero si, como otras veces, sucediera que la imposición ensayara burlar nuestros esfuerzos, los aquí reunidos ofrecemos solemnemente cambiar el modo de ser FEMENINO quo hace tiempo parece dominar á los políticos de esta tierra y nos haremos justicia."

Pero últimamente viene "La República" á darnos la razón al pedir nosotros calma en la contienda, sobre todo tan antes de las elecciones. He aquí como se expresa ese colega:

"Los amigos y partidarios de la candidatura del Licenciado don Ricardo Jiménez, sin abandonar la propaganda amable, franca, convincente, pero activa, deben despojarse de cóleras é indignaciones prematuras; deponer la pasión y olvidar por ahora, durante el trabajo constante y pacífico, los ingratos recuerdos de antaño que, á su tiempo y con los documentos incontestables de la historia, pesarán intensamente en la solución del trascendental negocio eleccionario.

Convocatoria á la Juventud

En el Avance (estamos en los tiempos de los avances) al n.º 7486 de La República encontramos una invitación anónima á los jóvenes para una reunión privada con el objeto de organizar los trabajos provisionales para la fundación de un Club de la Juventud Jimenista.

Yo creo que cada cual es dueño de hacer convocatorias; pero por lo mismo que estamos en el tiempo de los avanzados, si éstos quieren ser consecuentes con sus ideas de libertad irrestricta, creo que deben cederme el derecho de decirle á la Juventud: teneos, no os precipiteis, no sea que luego tengais que arrepentiros: de vuestras filis mismo haceros no podéis escoger un hombre que pueda gobernar con vosotros? ¿ó no hay por ahí otros maderos que también puedan presentarse luego como candidatos? El señor Lic. Jiménez ha dicho repetidas veces que él no cree en los hombres providenciales; por lo mismo no es él un providencial, y es mejor esperar que se aproxime el tiempo, para poder escoger de entre todos. Si de la comparación resulta que el señor Jiménez es el mejor, á él pleguemos todos los jóvenes con alma, vida y corazón. Antes no, porque sería dar la juventud elocuente prueba del carne- rismo político de aquél Vicente:

¿Adónde vas, Vicente!
—Adonde va la gente.

Alto ahí

Ruido de Campanas

No conocemos "Ruido de Campanas"; no asistimos á su representación, y así no emitiremos juicio sobre tal obra. Si se ataca en ella el fanatismo, votamos porque se represente quinientas veces; pero si se hiere sentimientos religiosos, jamás, pues todo el mundo va al Teatro á divertirse, y no ha de ser cosa que divierta verse el espectador herido en sus más íntimas convicciones, así se llame católico ó protestante, pues el asunto es de respeto social y nada más.

Pero no íbamos á tratar de eso, desde que, repetimos, no conocemos la obra. Lo que nos ha llamado la atención es que el señor censor del

Teatro prohíba ahora la repetición de la obra después de haber dado el pase para que se diera en noches paradas, lo cual quiere decir que no la examinó y que sólo vino á formarse idea de ella después de puesta en escena.

Otra cosa que nos sorprende es que "La Información" diga que no obstante la prohibición del censor, el señor Presidente de la República, que asistió al estreno de la obra, no le encontró nada de criticable y otorga ahora el permiso para su repetición. ¿Y con qué derecho? ¿quién, qué ley le ha concedido esa atribución al señor Presidente? Tal acto envolvería un abuso incalificable, pues es el Censor el único que puede dar ó negar el pase á una obra. Y es de estrañar que "La Información" termine de la siguiente manera: "Ahora, ¿qué le corresponde hacer á don Faustino?"

Pues qué? atenerse á su criterio y hacer respetar su decisión.

Sección Instructiva

Solución al último problema.

Teniendo María 24 años, y siendo esta edad el doble de la que tenía Ana cuando ella tenía la misma edad que Ana tiene actualmente, es evidente que en aquella época Ana tenía 12 años y ahora tendrá X años más, que es el número de años que han transcurrido desde aquella época, es decir 12+X.

Ahora bien; teniendo María en aquella época la misma edad que Ana tiene ahora y sabiendo que en la actualidad cuenta con 24 años, necesariamente habrá que restar de su edad actual el número de años que han transcurrido desde aquella época, ó sea 24-X. Luego podemos establecer la siguiente ecuación: 12+X=24-X ó 2X=12 y X=6 (número de años que han transcurrido desde que Ana tenía 12 años); por consiguiente en la actualidad Ana tiene 18 años.

NOTA.—Obtuvo el premio el señor Antonio Marengo.

El problema hiperbólico fin de siglo.

En "La República" de ayer se publica el siguiente telegrama: "El jimenismo avanza cada minuto en todo el cantón con los mejores elementos".

Ahora bien; lo menos que pueda avanzar cada minuto es á razón de un elemento mejor por ese minuto, desde ayer, por ejemplo, á las 6 de la mañana. Como las elecciones de 1.º grado comenzarán el domingo 6 de febrero de 1910, se pregunta cuántos habitantes tendrá por lo menos ese día el cantón de Naranjo?

De manera especial dedicamos el problema á don José María Alfaro Cooper, director de la Oficina de Estadística, para que en el nuevo censo de la República tome el dato en consideración y no le de á ese cantón los 10787 habitantes que le ha dado en el último el señor don José Antonio Lara, su competente antecesor.

JUAN PUNTETE.

La fiesta de la Purísima en Catedral

Imponente, conmovedor es el cuadro que se destaca allá en el fondo de la iglesia. Regios cortinajes adornan el templo luciendo los colores de blanco y celeste, emblema de la celestial pureza de la Inmaculada Concepción de María. Por todas partes se oyen notas de alabanza y de admiración por el buen gusto desplegado por las personas que tomaron parte en el artístico adorno de nuestra Catedral, y en todos los detalles de la magnífica fiesta se trasluce la exquisita dirección del inteligente y virtuoso sacerdote canónigo don Rosendo de J. Valenciano, el popular "Chenito", quien con resolución inquebrantable se propuso llevar á cabo la ejecución de la gran misa de Santa Cecilia.

El coro lo componían voces de las más apreciadas de nuestras señoras aficionadas al divino arte y un grupo de nuestros sobresalientes aficionados, formando entre todos un poderoso conjunto, mejor dicho, una masa coral hábilmente dirigida por el inteligente padre Valenciano, que, como todos sabemos, es digno discípulo de Perazzi, y acompañado al órgano por el muy competente maestro don Ezequiel García.

Cuánto placer nos causa el saber que ya en Costa Rica contamos con elementos hábiles para la ejecución de una misa tan difícil, tan hermosa y sobre todo tan en perfecta armonía con el espíritu religioso y con la seriedad que requiere el acto tan solemne de la celebración de la Inmaculada Concepción de María.

Vaya nuestra sincera felicitación para todas las personas que han colaborado en esta fiesta magnífica y especialmente para el director de ella, el padre Valenciano.

ENZO.

Candidatura

Publicamos á continuación la lista de personas por que un número considerable de abogados trabaja para integrar en el año próximo la Junta Directiva del Colegio de Abogados, por un conjunto de miembros honorables del foro, que encabeza, para presidirlo, un veterano de la justicia del país, como juez integérrimo y severo, de los que sujetan sus fallos al control de la conciencia; uno de los pocos para quienes el derecho moderno ha querido—por estas tierras—erigir á los juzgadores y soberanos por su criterio amplio y su prudente arbitrio: el Licenciado Serrano. Los otros son jóvenes. Y la juventud siempre triunfa, porque es nervio, es energía y es revolución. Hé aquí esa lista:

Presidente, Lic. don Benito Serrano; Secretario, Lic. Carlos M. Jiménez; Prosecretario, Lic. Antonio Vargas; Vocales, Lic. Adán Acosta, Lic. Claudio González, Lic. Luis Dávila, Lic. Enrique Pinto, Lic. Luis Cruz; Fiscal, Lic. Luis Castro Ureña; Tesorero, Lic. Tobias Gutiérrez.

EL FONDO

No hagas á otro, etc.

El lugar que llaman "Fondo" es un lugar donde encierran los "perreros" á los perros, y es un lugar muy hediondo.

El "perrero" afortunado que coge un perro, lo mete de sopetón en el "Fondo", y allí lo tiene encerrado.

Allí lo tiene metido y le da por alimento..... una libra de basura, hasta que llega el momento.

En que al paupérrimo perro lo mandan al otro mundo, sin escuchar sus lamentos y del modo más inhumano....

¿Le gustaría á un "perrero" que yo le matara de hambre y después le rematara con un palo bien grosero?

CAM

Ley de Elecciones

(Continuación.)

Artículo XXXI.—En vista de las resoluciones firmes que en los reclamos de inclusión y de exclusión hubieren recaído, procederán las Juntas Principales de Distrito á verificar en sus registros las adiciones y cancelaciones ordenadas.

El dieciocho del citado enero, á las siete de la mañana, deberán estar hechas en las listas ó registros fijados en parajes públicos, las rectificaciones que procedan, por medio de istas complementarias de los ciudadanos mandados inscribir y de aquellos cuya exclusión se haya ordenado; y ese mismo día comunicarán las Juntas Principales de Distrito á las Cantones el número de votantes que haya en el Distrito para el nombramiento de Juntas Auxiliares.

Artículo XXXII.—Una vez nombradas las Juntas Auxiliares procederán las Juntas Principales de Distrito á determinar los ciudadanos que deben votar ante ella y los que deben votar ante cada cual de las Auxiliares, procurando una división equitativa; y el veintiocho de enero, lo más tarde, harán saber, por medio de carteles fijados al pie de la lista de sufragantes, el número de electores que corresponden al Distrito, los ciudadanos que ante cada cual de las Juntas deben votar, las diversas Juntas encargadas de recibir la votación y los locales destinados con tal objeto.

Cada Presidente de Junta hará formular en dos tantos que formarán los miembros de la Junta Principal, la lista de los ciudadanos que ante su Junta deban votar, uno de esos tantos será fijado en la parte exterior del local respectivo y el otro se tendrá en la mesa de votaciones.

HAY QUE COMPRAR
LO FINO Y ARTÍSTICO
EN LAS MEJORES CONDICIONES
VISITE USTED PARA ELLO, SIN DILACIÓN, EL

BAZAR ESPAÑOL

DE

F. LLORET BELLIDO Y COMPAÑIA

En aquel provisto establecimiento, situado junto á "La Alhambra", se encontrarán dos especialidades que comienzan á hacerlo famoso: el ramo de

Librería y el de Cuadros para regalo.

No hay en todo Costa Rica obras de recreo y de ciencia tan elegidas, ni grabados más bellos, ni molduras más modernas.

ES PRUDENTE TENER EN CUENTA LAS VENTAJAS QUE OFRECE EL

BAZAR ESPAÑOL.
CONVÉNZASE,
PUES.

Artículo XXIII.—Corresponde á las Juntas de Distritos, Principales y Auxiliares, recibir las votaciones. Estas se efectuarán sin interrupción, de las siete de la mañana á las cinco de la tarde. Los Presidentes determinarán de antemano las horas en que los suplentes deben presentarse á reemplazar los propietarios. Fuera de esas horas no se podrá recibir voto alguno, pena de nulidad.

La vida tica

Por exceso de material urgentísimo dejamos para mañana la continuación de la publicación de los interesantes artículos LA VIDA TICA.

Reproducciones

Con motivo de haber estado con mucho sueño el prensista al tirar el número anterior de nuestro Diario, salieron ilegibles algunos artículos, razón por la cual los reproducimos en el presente número.

Registro social

Deseosos de ensalzar la ciencia, el arte y el bien, imposible nos sería no dar una palabra de aliento á María Adelia Alfaro, quien ha sobresalido en sus exámenes finales. Para ella, la que ha hecho derroches de talento, calurosa felicitación.

—De sopetón nos encontramos con don Arturo Chávez, quien se encuentra en esta ciudad. Nuestro saludo atento.

—Para la dulce Margarita Herrera, que vuelve á la tierra de los "de arriba" y los "de abajo", un viaje feliz.

—Y allá en las sierras, cogidos de la mano, bañados en los perfumes de la dorada mañana, Anita Mata, violeta pudibunda como un blanco serafín, en compañía de Eladio Salazar, dotado joven, que nació para colmar su dicha, disfrutarán de las venturas con que son coronados los que dedican su vida á la verdad. Dicha sin fin á la agraciada pareja.

—De Heredia, María Teresa Ramírez, la hermosa trigüñita, nos alegra hoy con sus encantos. Grata permanencia.

—Para doña Juana Romero, abnegada y virtuosa señora, nuestros votos por que su preciada salud se restablezca por completo.

—A una distinguida señorita, de lo más culto de nuestra sociedad, le quemaron el vestido con un cachipún. Lástima que no hubiera habido en ese momento quien corrigiera tal atropello.

—Sinceramente enviamos calurosas felicitaciones á don Manuel A. Bonilla y don Carlos Cubero, competentes discípulos de las escuelas Técnica y Comercial, respectivamente.

—Enviamos al estimable caballero don Luis Pinabel y á su digna señora el más atento saludo de bienvenida.

—Ayer hubo un incidente entre dos caballeros, por una

cuestión de piezas de baile; debido á la diplomacia de un amigo la cosa no pasó á mayores.

—Nos informan que varias estimables señoritas vecinas del barrio del Hospital preparan una espléndida fiesta para Noche Buena. Dado el entusiasmo que reina por la fiesta, de seguro será soberbia.

Sociedad Nacional de Agricultura

Se pone en conocimiento de las personas que desean exhibir en la exposición de ganado, que las fórmulas de inscripción se pueden obtener en esta secretaría.

Toda solicitud de inscripción debe enviarse al Secretario de la comisión organizadora, antes del 25 de diciembre próximo.—San José, 25 de noviembre de 1908.—Anastasio Alfaro, Secretario.

GACETILLA

Pifia

Grande es la que les ha dado á los cartagineses un prestidigitador de apellido Giobani.

Dicen que tiene tanta habilidad que hasta los niños de pecho le descubren sus maniobras. Pasmado está Cartago... de las habilidades del mencionado Giobani. Qué bárbaro!

Desideratum

En estos días habrá una reunión "Ricardista," con el objeto de nombrar una comisión que elabore el programa que se presentará á la consideración del señor Jiménez.

Agotaronle la paciencia á Job

¿Sabeis por qué se ha ido don Marco Tulio von Bulow de su querida "maison"? ¿Sabeis por qué se va para Alemania? y por qué Marco Tulio quisiera esconderse en el centro de la tierra?

La razón es muy sencilla; porque tiene un su vecino, el simpático Joaquín, que desde que Dios amaneció pone á funcionar un elocuente fonógrafo con que Joaquín se deleita.

Fastidiado Marco Tulio quisiera extirparse el tímpano, donde se le ha grabado enterito el repertorio, y pide á Dios le convierta en un sordo de esos tapias.

Lidia de corderos

Ya se ha dado comienzo á los tablados, donde nuestras bellas se darán cita para admirar las carreras de sus amigos, recibir lluvia de serpentina y dar pábulo al jaleo. Aquí donde no se mata al cornúpeta, donde nadie pierde la vida en una lidia de corderos, es donde más nos trepamos en tablados. Refre de los sustos de los amigos que sombrero en mano se desarmaron en la carrera por salvar el bulto; formarse un motín que de seguro terminará en abrazos, para verio huir sin deshacerse cuando asoma el buey; y recerarse con banda parrandera que de tango en tango hace lanzar alegres hurras y entusiastas "huipiplás" es una diversión no sanguinaria, como en otras partes, pero tal vez demasiado infantil. En otras partes se peca por carta de más; aquí pecamos por carta de menos.

En el jardín

Al compás de los dulces acordes de la orquesta, desfilaron las parejas, como "buquet" que se desgrana al soplo de la brisa; crecía la animación y en los amplios salones como raudos tientos en el helado Polo, se deslizaban en ciegos torbellinos las parejas. Un ambiente perfumado embriagaba con su aroma de jardín florido; nos hallábamos en plena primavera; Martita Cruz, María Teresa Ramírez, Elena Boza, Inés Cruz y Elenita Blen desafiaban con su inmenso poderío los encantos de las rosas.

Las horas insensibles huyeron como irfanil enjambre, extinguió la orquesta sus dulces aleteos y se espumaron como en sueños de hadas tantas bellezas, tanta primavera...

Agradecidos como nunca por la amabilidad de la familia Cruz Meza, con un recuerdo más, indeleble por lo bello, nos despedimos de la atenta familia.

De cartón

Admirando juguetes en las vitrinas de tiendas y almacenes, chicos y chicas se divierten haciendo felicisimas comparaciones. Se asustan de ver, en admirable consorcio, al gallo, la zorra el gato, el capuchino, los loros de nue, vo corte, los chinos, los machos y lobananos, la cuc-racha é innumerables animalitos simpáticos y á la moda.

Honesta es la diversión, y al ver tanto muñeco no hay que filosofar nada para comprender que en la vida son más los que andan por fuera de las vitrinas: muñecos de carne y hueso.

Circo-teatro

La Empresa que actualmente trabaja en el "Circo-Teatro" dió antenoche su segunda función, que fué del agrado general. Los perros bailarines, sobre todo, gustaron mucho, y la familia Pacheco nos sorprendió agradablemente con el acto final. Hubo lleno completo, y si alguien salió disgustado de la función fue sin duda por causa de la música; ó más bien dicho, de los músicos, que tocaban unas piezas tan monótonas como el caer de la lluvia.

Recomendamos á nuestros lectores el mencionado circo, si quieren pasar ratos agradables.

Elecciones municipales

Se verificaron en toda la República el mayor orden, sin que ia autoridad se haya visto obligada á contener retozos politiqueros. Nos alegramos, pero mucho nos tememos que no suceda lo mismo con las presidenciales. Y es que la masorca municipal no es tan apetitosa como la presidencial.

Riña

La hubo en el lejano pueblo de Tabarcia en la semana pasada y de ella resultaron dos gravemente heridos. El hecho pasó así: en un bil de esos en que el licor es el principal aliciente se encontraba un joven Chavarría, muchacho de valor y tenido en su barrio como el "nonis" en lo valiente; acertó á llegar por allí un joven Bustamante, quien se encontraba disgustado con Chavarría, y éste lo desafió, reto que fué aceptado. De la pelea ambos salieron heridos, pero gravemente Chavarría. Se dice que la conducta de Bustamante ha sido siempre correcta.

Desvergonzada

Anteayer en la tarde fué insultada una estimable señorita de esta capital por una mala vecina, de esas que no se paran en pelillos para lanzar su vocabulario á los cuatro vientos; la señorita ofendida, muy asustada, lloraba, pues las palabras que oía eran para sonrojar al más pintado. El hecho ocurrió cerca de la pulpería "La América".

Madrigal

A. L. B.

Te contemplé á la luz del claro día
Cuando el sol con sus rayos te bañaba,
Y mirando el astro que te alumbraba
Ví que eras bella cual el mismo sol.
Al poner en tu rostro la mirada
Conocí, bella Luz del alma mía,
Que el fulgor que en tus ojos se encendía
Era del claro sol su misma luz.

F. J.

Heredia, nov. de 1908.

Noticias de Colombia

En lo que iba del corriente año cuando salieron los últimos canjes que hemos recibido de la nación

hermana, entre otras obras de aliento, iban ya publicados los siguientes libros colombianos: *Derecho Mercantil Colombiano*, por Antonio José Uribe; *Recuerdos de la Conferencia de La Haya*, por Marceliano Vargas; *Asuntos Constitucionales*, por José María Rivas Groot; *Mapa y datos completos de la última división territorial*, por Francisco J. Vergara y Velasco; *Vida nueva*, drama de Maximiliano Grillo, estrenado con éxito extraordinario en el Teatro Coón por la compañía del insigne autor don Francisco Fuentes; *Pax*, novela por Lorenzo Marroquin; *Desde lejos*, por Santiago Pérez Triana; *Desde cerca*, por Jorge Holguín; *Perfiles colombianos*, primero de nueve volúmenes que contendrá la obra, por José M. Vezga y Avila; una nueva edición del *Código Judicial*; *Por el Sur de Colombia*, de Miguel Triana; *Tratado de Contabilidad Oficial*, por Rafael Cárdenas Piñeros; *Conferencias del Padre Colón*; *Derecho Mercantil Comparado*, por Pablo J. Bustillo; y numerosas tesis científicas de doctorado.

También una obra del reputado militar, médico, político de alto vuelo, orador, diplomático y atildado escritor, general Rafael Uribe Uribe, *alma mater* de los revolucionarios de ayer, pacifistas de hoy, que han llegado á penetrar que sólo bajo la égida protectora de la Paz puede expandir su poderoso influjo el intelecto del letrado. Esa obra del general Uribe Uribe, titulada *Por Sud América*, escrita con observaciones y datos recogidos en el propio terreno durante su último viaje por el continente meridional de la América, nos vendría á plana y renglón para hacer conocer á nuestros lectores algo de esas repúblicas tan poco conocidas entre nosotros. ¡Cuánto agradeceríamos si alguien nos la facilitara!

Pero de todo lo que vemos haberse publicado en Colombia durante lo que iba transcurrido del presente año, nada que llame más fuertemente nuestra atención, que dos volúmenes, uno de ellos de más de 1000 páginas y otro de no recordamos cuántas, según leímos en *El Porvenir* nos parece. Tratan dichos volúmenes de la ORGANIZACIÓN DEL SERVICIO DE TESORERÍA y contienen todas, todas las cuentas de la Tesorería Nacional; de modo que el último cuidadano puede fiscalizar el mínimo acto del Ministerio de Hacienda.

—El inspirado compositor colombiano Emilio Murillo fué obsequiado por la casa editorial de música Bets & Hekts con una hermosa flauta de plata como recuerdo de la publicación que aquella hizo de una gentil gavota de este exquisito artista.

—En el último Concurso hípico del pasado julio obtuvieron valiosos premios los señores Jorge Holguín é hijos, Santanarfa Hermanos, Ulpiño Valenzuela y Alfredo Rubio, entre muchos otros también premiados, por sus hermosos grupos de caballos de carrera de pura sangre inglesa, para tiro, anglo-normandos y raza Hackney, caballos de Polo, etc., etc.

HEREDIA SOCIAL

Es malo negociar con los brutos

En la feria de ganado del miércoles pasado un señor comerciante fué pateado en el estómago por un novillo bravo. El pobre hombre quedó desvanecido casi por media hora, habiendo vuelto en sí debido á la pronta asistencia de varios amigos. Qué malo es en realidad de verdad tener "amistades" y NEGOCIAR con los BRUTOS. Si no nos patesan, por lo menos nos muerden.

—Muy solemne está celebrándose la novena de la Inmaculada Concepción.

—Los tabajos de la cárcel en construcción hemos visto que siguen adelante. Bien hecho, pues era bastísimo que se dejara sin concluir tan útil como buen edificio.

—Un señor alcalde, de un cantón vecino, unirá su suerte con la de una señorita virtuosa de aquí, y otro alcalde de la ciudad con una trigüñita del bello puerto del Pa-

drífico.

—La Compañía cómica lírica tuvo que suspender la función anunciada para el jueves, por falta de público. Pruebas de que don Dinero nos ha abandonado.

—El Lic. don Federico González sigue mejor de su grave enfermedad. Nos congratulamos.

—Nos dicen que habrá el 25 de este mes distribución de premios y certificados á los alumnos de las escuelas del centro. Ojalá resulte cierta la noticia, pues creemos deber de justicia estimular á los niños aprovechados.

ISIDRO

Notas de Cartago

La moralidad abatida.— El temporal fuerte.— Súplica á las autoridades de policía.

Durante la festividad de Santa Cecilia, que todos los músicos de esta ciudad celebran anualmente en honor de su Patrona, tuvimos ocasión de conocer á un joven absolutamente ayuno de sentimientos de moralidad, exhibiéndose en demostrar su máxima educación y necias pretensiones, y aprovechando la falta de autoridad en el interior del templo interrumpía á los numerosos fieles, lanzando expresiones incoherentes, salpicadas de blasfemias, en contra, tanto de los ministros del Altar como de los fieles que devotamente manifestaban sus creencias religiosas. Como si esto no fuera poco, en la misa del día siguiente repitió su hazaña, acompañado ya de un su amigo que se ha hecho el "alter ego" del sujeto en cuestión.

Luego lo hemos visto cometer una acción de lo más capalla: una de estas noches, pasando completamente embriagado por la casa que habita don Alfredo Jiménez, y estando en la puerta una sirvienta de este señor tuvo el cinismo de agarrarla del pecho y derribarla por tierra, con intenciones salvajes, que felizmente no pudo llevar á cabo por temor á los vecinos, pero antes de huir le ocasionó golpes, leves por suerte, y le rasgó el traje.

Como complemento de sus fechorías, llegó á la casa de una señora Pacífica, por la Puebla, donde él se alimenta, y emprendió lucha con dicha señora; todo esto en compañía de su inseparable amigo.

Tócanos, pues, denunciar estos abusos á los señores Agente Principal, y primero y segundo Comandantes de Policía, que tanto se desvelan por mantener el orden. Esperamos será oída nuestra queja y se ponga coto á los abusos de los desmoralizadores del pacífico barrio de la Puebla.

—De tres días para acá nos azota un fuerte temporal; los agricultores están con el credo en la boca, pues temen que haya pérdidas en sus sembrados. ¿Qué haremos? Tras cuernos, palos: tras que la invasión de los comerciantes de tráfico es alarmante, también caestria!

PEJE DORADO

De Grecia

Capote completo

(Por telegrafo)

Capote completo en Municipalidad. Elects: Alberto Pinto, Fructuoso Chaverri, Felipe Chacón; suplentes: Manuel Bolaños y Adán Benavides.

Pueblo de plácemes.

YO MISMO

VARIEDADES

Fué un Jacobo, rey de Escocia, quien castigó á un noble haciéndole clavar herraduras. Este noble provocó con su constante opresión las quejas de un pobre mujer de sus dominios señoriales, y como la ofendida señora le dijera que iría á dar parte al Rey de la conducta que con ella observaba, el feroz autócrata la hizo berrar, diciéndole: "Así podrás ir mejor y más cómodamente á quejarte ante el Rey." Supo Jacobo este inhumano martirio, y entonces fue cuando ordenó que al culpable se le destrozaran los pies clavándole uñas herraduras.

NOTA

Vease en lo sucesivo **FLO-RILEGIO** en la 1ª plana.

LAS DELICIAS

— DE —

MIGUEL MENA

Este gran establecimiento, tan acreditado no obstante su reciente fundación, ofrece á sus favorecedores un surtido completo de refrescos y helados, así como los alambados tostes elaborados por el mejor maestro en el ramo que tenemos en Costa Rica. Así y esmero en el servicio son las cualidades distintivas del establecimiento. Sólo al pasar por el salita á la vista del transeunte, quien se detiene y se ve atraído á su interior en busca de refrigerio contentado, si hace frío porque hace frío, y si hace calor porque hace calor.
A "Las Delicias", pise.

ELDERS & FYFFES LTD.

Linea directa de Vapores

ENTRE PUERTO LIMON (COSTARICA),
— MANCHESTER Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta linea hacen la travesia de Puerto Limón á Manchester ó Bristol en 17 dias.
Salen de Limón cada semana:

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida..... 4 20
Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta..... 2 38
A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.
Para informes dirigirse á las Oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón.
E. J. HITCHCOCK.— Admor.

OJO! OJO! OJO!

Depósito de maderas "Nuevo"

Bien sabido es de todo el público que en el local ocupado anteriormente por Rohmser Hnos., frente al Teatro Nacional.

TENEMOS A LA VENTA TODA CLASE DE MADERAS A LOS PRECIOS MAS BAJOS EN PLAZA

Tablas de 1/2 de cedro amargo, á 10 céntimos por pulgada	12
" " " " " " " " " " " "	14
" " " " " " " " " " " "	10
" " " " " " " " " " " "	13 1/2

Reglas de madera blanca de 1 por 3, á 5, 10, 15, 20 y 25 cts. cju.

Alfajas 2 por 4, 4 varas, á 45, 50 y 60 céntimos	
2 " 4, 5 " de 80 cts. á @ 1.00	
Tablas madera blanca, de 50 cts. á	@ 1.25
Cadenillos, de 30 céntimos á 40 céntimos vara	
Tablones machihembrados, de 80 céntimos á	@ 1.00
Tabillas machihembradas, de 60 céntimos á 75 céntimos	

LOS PRECIOS PARA TODAS LAS OTRAS CLASES DE MADERAS, EN LA MISMA PROPORCIÓN

LINEA HAMBURGUESA AMERICANA

Servicio Atlas

ITINERARIO

Sarnia..... 19 de Octubre	Prinz Joachim..... 7 de Dize
Prinz August Wilhelm..... 26 " Nbre.	Sarnia..... 14 " "
Siberia..... 2 " "	Prinz August Wilhelm..... 21 " "
Prinz Joachim..... 9 " "	Siberia..... 28 " "
Sarnia..... 16 " "	Prinz Joachim..... 4 " Enero
Prinz August Wilhelm..... 23 " "	Sarnia..... 11 " "
Siberia..... 30 " "	

Hay vapor todas las semanas para Colón y Jamaica. Todos los vapores tienen médico y camareras. Para más detalles dirigirse á la Agencia, en San José ó en Limón.

John M. Keith, Agente general.

W. STEINYORTH & HNO.

IMPORTADORES

San Jose

Limón

ALMACENES DE ABARROTOS Y GENEROS

Botica Moderna

Frente á la Imprenta Nacional.
Surtido completo.—Servicio esmerado.

Bennett, Rojas y Fernández

BANQUEROS

SAN JOSÉ

CAPITAL LIQUIDO: Más de un millón de colones

RECIBEN DEPOSITOS: { En cuenta corriente abonan 6 ojo de interés
A 5 dias vista — 7 ojo —
A 3 meses plazo — 9 ojo —
A 6 meses — 10 ojo —

COMPAN Y VENDEN ACCIONES: { Del Banco de Costa Rica
— Anglo Costarricense
— Comercial de Costa Rica
Del Mercado de San José.

Cobranzas.—Comisiones.—Compra de letras.—Préstamos sobre buenas garantías.—Descuentos.

INVITAN la correspondencia y solicitan las cuentas corrientes, ofreciendo á sus clientes toda clase de facilidades para sus operaciones, siempre que se encuentren dentro de los límites de buenos principios bancarios.

Nicolás F. Meza

Cirujano - Dentista

Del Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su profesión; especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte, garantiza los trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres, recomendados por su curato por la Sociedad de San Vicente de Paul, les opera gratis.

EL TOKIO

NOVEDADES - de - ORIENTE

Avisamos al público josefino que tenemos abierto un establecimiento de mercaderías asiática en el local que ocupamos Quelqueju & Co., donde ofrecemos los siguientes artículos: Pañolones de seda, sobre-mesas de seda, pañuelos de seda bordados, capitas de marfil de diferentes figuras porcelana fina, abanicos de seda, bordados y variados objetos de fantasía.

JOSE C. APUY & CA..

En la renombrada carnicería

GANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene gran surtido de artículos de salchichería de las más acreditadas fábricas Italianas, y muchos otros artículos de consumo diario.

Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana solamente la comisión.

LA JOSEFINA

— Gran Panadería —

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco coste alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

El Gallito

MIGUEL CORONADO

BOTICA DE PARIS

Este acreditado establecimiento ha hecho nuevos arreglos en su servicio interior, con el propósito de dedicar su especial atención y esmero al despacho de recetas.

La Proveedora

— DE —

Andrés Sandoval

Casa almacénista de víveres y artículos ultramarinos. Sin rival por su EXTENSO Y VA RIADO SURTIDO de toda clase de ABARROTOS, VINOS Y LICORES.

Precios los más módicos

Tib. EL INDEPENDIENTE.

na" de tres ó cuatro meses, comiendo quien sabe qué...

—Pero, Raúl, que dirá la gente.

—Que somos pobres... eso dirá. Pobreza no es vileza, esposa mía, y no debes temer las maledicciones del populacho.

Á la recién casada no le agradó la cosa y estuvo mortificando á su marido por espacio de algunos días; pero en fin, cesó de insistir en su tonta pretensión, pues se contentó con un paseo que hicieron á Cartago en compañía de José Peñalta y de Ricardo.

Como decíamos, el poeta seguía visitando la casa. Reunidos estaban en ésta una noche y José leía una de sus mejores composiciones. Doña Catalina cosía en un rincón, sentada en una silla que llamaba suya, y Rosa miraba cómo gesticulaba el poeta al leer aquellos versos, los cuales rezaban de este modo:

Sí

Yo sé que me odias, y sé que adoras á mi rival con frenesí; pero en mi amor tengo fe

y espero triste el fatal y dulce sí.

¿Cómo no ha de tener mi amor su compensación, tirana vil?

Cien sufrimientos, mujer, invaden mi corazón, y dudas mil.

¡Libreme Dios de ese sí, porque, si aquel sí me das, sucumbiré; si me lo dieras á mí no dormiría jamás; ¡yo bien lo sé!

Raúl lanzó una carcajada y dijo:

—Fancamente, José amigo, te diré que no me parece tuya esta composición. Sí tiene sal. Continúa, continúa, que me ha gustado mucho. Te has inspirado; otras veces no escribes sino adfesiós.

El poeta no quiso continuar, y, como Raúl insistiera, le alargó el papel en que había escrito los versos, diciéndole al hijo de doña Catalina:

— Léelos tú mismo. Te reirás mucho.

Raúl comenzó á leerlos y poco después lanzó otra carcajada. No cabía duda: le habían gustado y su lectura le tenía bien entretenido. José, al ver á su amigo en ese estado, sacó de uno de uno de los bolsillos del pantalón otro papel y, echando en derredor suyo una mirada vaga, alargó el brazo y puso la carta en manos de Rosa, quien se la guardó inmediatamente en el seno. Doña Catalina, que había observado todo desde su rincón, se puso en pie y con voz vibrante dijo á Raúl:

— Mira tu obra: en tus propias barbas se burlan de tí los asesinos. ¡Infames! Hace tiempo que los observo; ha llegado la hora de las explicaciones... ¡Ah, si tú no hubieras desoído mis consejos!... He observado las inievas maquinaciones de estos desventurados, que han deshonrado á un hombre que nació y se crió en medio de la virtud, y que ha tenido la desdicha de casarse con quien engendró un demonio y educó una bestia de las más temibles... ¡Infames!

Raúl había dejado caer el papel que hacía poco rato leía con tanto placer, y miraba alternativamente á su madre, á José y á Rosa con ojos aturdidos, sin saber de qué se trataba. El